

24/08/2020

# A l'ombre de l'Histoire

A Melle, on peut plonger dans les plus anciennes mines d'argent visitables au monde. Si les richesses du sous-sol vous fascinent, découvrez aussi le Centre minier de Faymoreau.



A Melle, les mines d'argent des Rois Francs se dévoilent au public au fil d'une visite guidée d'1 h 30.

Six pieds sous terre, plusieurs mètres en réalité, il reste à Melle quelque chose de Dagobert et de Charlemagne. Ce quelque chose, ce sont les mines d'argent des Rois Francs. « *Ce sont les plus anciennes mines d'argent visitables au Monde* », rappelle d'emblée le directeur du site. « *Elles ont été exploitées pendant près de 400 ans, du début du VII<sup>e</sup> siècle à la fin du X<sup>e</sup> siècle* », poursuit Jean-Philippe Marnais. « D'un kilo de galène, on tirait entre un et trois grammes d'argent »

“ D'un kilo de galène, on tirait entre 1 et 3 grammes d'argent »

**JEAN-PHILIPPE MARNAIS**

Directeur des mines d'argent de Melle

Du travail de forçat accompli à la fin de l'époque mérovingienne et durant toute la période carolingienne pour arracher au sous-sol le précieux métal, il reste aujourd'hui ce qui ressemble à des grottes naturelles. Ce n'en sont pas. « *Tout ce que vous voyez ici est le fruit du travail des hommes pour extraire de la galène, un minerai contenant beaucoup de plomb et un tout petit peu d'argent. D'un kilo de galène, on tirait entre un et trois grammes d'argent* ».

Pour approcher la fameuse galène argentifère, les mineurs carolingiens durent creuser, creuser, et creuser encore. Ils utilisaient le feu pour fragiliser la roche en la soumettant à des températures de 300 à 400 degrés. « *Cela impliquait de mettre en place des puits d'aération pour assurer une bonne combustion du bois et faire rentrer de l'air frais* ».

Sous plus de trois communes, 30 km de galeries tapis dans le sous-sol mellois témoignent de ce lointain passé. « *Le public ne découvre qu'une toute petite partie de ce vaste réseau puisqu'il profite d'un parcours sonorisé de 350 mètres. Mais les gens s'enfoncent dans une vraie mine et on essaye de leur raconter un certain nombre de choses simplement avec, en tête, la volonté de leur faire passer un bon moment* ».

S'offrir une descente dans les mines d'argent par une chaude journée d'été, c'est s'enfoncer, bien au frais, dans les couloirs du temps. La température, entre 13 et 14 degrés, y est constante. Avant que le coronavirus ne sorte de l'ombre, plus de 14 000 visiteurs en ont fait chaque année l'expérience.

Deux films en 3D, l'un projeté avant d'entamer la balade souterraine, l'autre après avoir retrouvé la lumière du jour, permettent de mieux

comprendre ce qui s'est joué ici pendant quatre siècles. On vous parlera de l'atelier monétaire installé à Melle sous le règne de Charlemagne. Les deniers et oboles frappés dans la capitale du Mellois « *circuleront dans toute l'Europe, autrement dit bien au-delà des frontières de l'Empire carolingien* », souligne Jean-Philippe Marnais.

Comment passait-on, à l'époque des Rois Francs, avec les moyens qui étaient les leurs, du minerai au

denier ? La question passionne des chercheurs du CNRS à l'origine, sur le site des mines d'argent, d'une plateforme « *d'archéologie expérimentale des arts du feu* ». Directeur de recherche au CNRS, Florian Téreygeol n'a jamais cessé, avec d'autres scientifiques habitués à travailler ponctuellement sur le site, de creuser le sujet.

Olivier CUAU

## A SAVOIR

# Sur réservation uniquement

Situées rue du Pré du Gué (un fléchage très pratique est en place), à Melle, les mines d'argent des Rois Francs se dévoilent au public au fil d'une visite guidée d'1 h 30. Les visites libres ne sont pas autorisées. Le Covid-19 est venu bousculer les capacités d'accueil habituelles du site. « *En raison de la situation sanitaire, nous sommes limités à cinq visites par jour au lieu de six, et nous accueillons 15 personnes maximum par visite. Alors que de coutume, nous pre-*

*nions jusqu'à 50 personnes par visite, à raison de six visites par jour* », résume le directeur des lieux. « *Il faut impérativement réserver sa place puisque sur une journée, nous n'accueillons pas plus de 75 personnes. Pour nous, le manque à gagner est évidemment considérable. Nous refusons des gens en permanence* », ne cache pas Jean-Philippe Marnais.

Plus d'informations au 05 49 29 19 54 ou sur [www.mines-argent.com](http://www.mines-argent.com)